
   

Liebe Genossinnen und liebe Genossen, 
 
ich freue mich, euch meinen vierten Rechenschaftsbericht vorlegen zu 
kºnnen. Damit mºchte ich euch einen Einblick in meine Arbeit der 
vergangenen drei Jahre gewªhren und gleichermaÇen erneut um euer 
Vertrauen bitten, den Wahlkreis N¿rtingen weitere vier Jahre im Bun-
destag vertreten zu d¿rfen. 
 
Nach dem Schock ¿ber das fatale Wahlergebnis bei der letzten Bun-
destagswahl war auch bei mir die Enttªuschung groÇ. Doch gerade in 
solchen Zeiten gilt es, die Fehler und Schwªchen von schwarz-gelb 
aufzuzeigen und echte Alternativen zu bieten. Deshalb sind wir nun 
gut vorbereitet und ich freue mich ¿ber einen Kanzlerkandidaten Peer 
Steinbr¿ck, der die Bundeskanzlerin schon jetzt in den Debatten stark 
in Bedrªngnis bringt. Mit ihm haben wir eine echte Chance, auch weil 
er von Anfang an deutlich gemacht hat, das er f¿r einen Politikwech-
sel steht und nicht f¿r eine Neuauflage der GroÇen Koalition. Mit ihm 
werden wir gemeinsam f¿r unsere Politik eintreten. Die im Unter-
schied zu schwarz-gelb eine klare Linie kennt und f¿r eine Energie-
wende bei bezahlbaren Strompreisen steht oder in Finanz- und Euro-
krise nicht hinter dem Geschehen agiert, sondern pro aktiv Konzepte 
erarbeitet. Zudem werden wir uns f¿r eine Politik einsetzen, in der So-
lidaritªt und Fairness keine unbekannten Vokabeln sind, weil wir wei-
ter einen gesetzlichen Mindestlohn fordern und f¿r eine B¿rgerversi-
cherung f¿r alle eintreten.  
 
Ich kann euch versprechen, im kommenden Jahr hochmotiviert in den 
Wahlkampf zu gehen. Gerade weil die vergangenen Jahre bewiesen 
haben, dass wir die besseren Konzepte und Antworten haben. Ich bin 
aber auch motiviert, weil mir meine Arbeit auch nach nunmehr 14 Jah-
ren als Bundestagsabgeordneter gerade durch ihre Vielfªltigkeit im-
mer noch SpaÇ macht. In Berlin sind mir die Einblicke und Gestal-
tungsmºglichkeiten in meiner Funktion als verteidigungspolitischer 
Sprecher wichtig und wertvoll. Daneben bleibt die Wahlkreisarbeit f¿r 
mich ein klarer Schwerpunkt, der mir schon immer am Herzen lag. 
Meine Devise bleibt, im Wahlkreis ist der Abgeordnete f¿r alle Politik-
bereiche zustªndig.  
 
Ein Abgeordneter steht aber nicht alleine da. Viele von euch haben 
mich immer wieder unterst¿tzt, daf¿r danke ich euch sehr. Die Ge-
wissheit auf euch in vielerlei Hinsicht bauen zu kºnnen, ist f¿r mich 
von hohem Wert. Genauso schªtze ich aber auch eure Meinung zu 
meiner Arbeit, gerade auch dann wenn sie einmal kritisch ausfªllt.  
 
Deshalb ist mir jede R¿ckmeldung, jeder Rat ehrlich willkommen. 
Ich mºchte meine Arbeit in den kommenden Jahren gerne fortsetzen, 
den Wahlkreis N¿rtingen mit vollem Engagement wieder vertreten und 
w¿rde mich freuen, euch nach wie vor an meiner Seite zu haben! 
 
Seid herzlich gegr¿Çt, 
 

euer  
 

 
 

Bundestagswahl 2013  
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Fraktion vor Ort -  
ein erfolgreiches Format  
 
Die Fraktion vor Ort Veranstaltungen sind ¿ber 

die Jahre zu einer festen Institution geworden. 

Mehrmals im Jahr lade ich gemeinsam mit einer 

Abgeordnetenkollegin oder ïkollegen im Namen 

der Fraktion dazu ein. Eine breite Palette an 

Themen standen auch in den vergangenen drei 

Jahren wieder zur Diskussion. Dem Podium 

gehºren neben zwei Bundestagsabgeordneten 

immer noch Experten an, die die Diskussion mit 

ihrer Sicht aus der Praxis bereichern. Die Ideen 

f¿r weitere Veranstaltungen gehen mir nicht 

aus. Welche Themen wir in der letzten Zeit dis-

kutiert haben und was ich f¿r die nªhere Zu-

kunft planen, mºchte ich euch kurz vorstellen.  
 

Steinbr¿ck zu Gast in Filder-

stadt  

Als ich gemeinsam mit Peer Steinbr¿ck im Juni 

unsere Veranstaltung zum Thema Finanzpolitik 

in der Eurokrise durchgef¿hrt habe, haben es 

vielleicht manche gehofft, aber niemand konnte 

sicher sagen, was wir ein Vierteljahr spªter 

wussten. Der Kanzlerkandidat f¿r die Bundes-

tagswahl 2013 war Gast in Filderstadt gewesen. 

Das Interesse an Peer Steinbr¿ck war auch so 

¿berwªltigend. Gemeinsam mit dem stellvertre-

tenden Ministerprªsidenten und Minister f¿r Fi-

nanzen und Wirtschaft Baden-W¿rttembergs Dr. 

Nils Schmid konnte ich Peer Steinbr¿ck in einer 

restlos vollen Uhlberghalle begr¿Çen. Aber nicht 

nur das Interesse an dem hochkarªtig besetzen 

Podium, sondern auch an dem wichtigen The-

ma war groÇ! Seit zwei Jahren bestimmen die 

Schlagzeilen ¿ber die Verschuldungskrise in 

Europa das politische Geschehen. Sind der Eu-

ro und der gemeinsame europªische Wªh-

rungsraum noch zukunftsfªhig? Hat die Politik, 

namentlich die schwarz/gelbe Bundesregierung 

Instrumente zur Bewªltigung der Krise zur Hand 

Arbeit im Wahlkreis 
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Prªsent und aktiv im Wahlkreis 
 

Politiker haben den Kontakt zu den Menschen verloren ð ein hªufiger Vorwurf, dem ich auch 

schon des ¥fteren ausgesetzt war. Ich widerspreche dem immer energisch und aus voller 

¦berzeugung. Vielmehr ist richtig, dass man in kaum einem anderen Beruf die Mºglichkeit 

hat, soviel zu sehen und mit so vielen unterschiedlichen Leuten zu sprechen. Politik wird 

eben gerade nicht am Schreibtisch gemacht, sondern im Kontakt und der Auseinanderset-

zung mit den Menschen. Innerhalb k¿rzester Zeit, habe ich die Mºglichkeit mit den verschie-

densten Personengruppen zu sprechen, das finde ich nach wie vor spannend und sehe es als 

groÇe Chance. Ich bin gern im Wahlkreis unterwegs, der meine Heimat ist und wo ich Land 

und Leute gut kenne. Im Folgenden mºchte ich euch einen Auszug meiner Arbeit vorstellen, 

der verdeutlicht wie abwechslungsreich, aber auch wie nah mein Alltag an den Menschen ist.  

Bei Metabo in N¿rtingen mit Peer Steinbr¿ck 
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oder agiert sie reaktiv auf Geschehnisse von 

auÇen. Es wird zunehmend deutlich, wie groÇ 

der Verdienst der SPD und in Person  der Ver-

dienst von Peer Steinbr¿ck war, dass Deutsch-

land die Finanz- und Wirtschaftskrise 2007 so 

gut ¿berstanden hat. 

Die Regierung Merkel agiert dagegen ¿berfor-

dert und ohne langsichtiges Konzept. Die SPD 

hat in dieser schwierigen Phase gezeigt, wie 

verantwortungsvolle Arbeit in der Opposition 

aussehen sollte.  
 

 

Demografischer Wandel  
mit Anton Schaaf in Filderstadt  
 

Beim Thema demografischer Wandel wurde 

deutlich, wie weitreichend die Verªnderungen 

sein werden, die in den kommenden Jahren auf 

uns zu kommen werden. Diese Verªnderungen 

zu gestalten wird eine der wichtigsten Aufgaben 

der kommenden Jahre. Unterst¿tzt wurde ich 

durch das reiche thematische Fachwissen von 

meinem Kollegen Anton Schaaf, sowie Barbara 

Sinner-Bartels und Roland Sing. 

 

 

Gesundheitspolitik mit Karl 
Lauterbach in N¿rtingen 
 

Gesundheitspolitik ist kein Spartenthema! Hier 

sind wir leider alle Betroffene. Und wer auch 

gerne behauptet, es gªbe zwischen den groÇen 

Parteien kaum mehr wahrnehmbare Unterschie-

de, der sollte sich mit den unterschiedlichen 

Konzepten in der Gesundheitspolitik dringend 

auseinandersetzen. Mit Karl Lauterbach steht 

uns in der SPD ein weithin anerkannter Ge-

sundheitsexperte zur Verf¿gung, den ich im 

Oktober 2010 nat¿rlich gerne zur Diskussion in 

N¿rtingen zu diesem wichtigen Politikfeld be-

gr¿Çt habe. 

 

 

Neue Medien mit Lars Klingbeil 

in Kirchheim  
 

Die Digitalisierung verªndert unsere Gesell-

schaft. Deshalb hat der Bundestag eine Enque-

te-Kommission zum Thema ĂInternet und digita-

le Gesellschaftñ eingerichtet. Netzpolitik zum 

Thema machen, die Chancen des Internets be-

greifen und die Verªnderungen, die es im Alltag 

gibt, wenn man vermehrt ONLINE ist, diskutie-

ren. 

 

Arbeit im Wahlkreis 

 

Rechenschaftsbericht 2009-2012                 

Referenten Roland Sing (Vorsitzender des Landesseni-
orenrates) u. Barbara Sinner-Bartels (Leiterin der Abtei-
lung 2 im statistischen Landesamt)  

Lars Klingbeil zu Gast in Kirchheim  
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All dies taten wir im Rahmen dieser Veranstal-

tung im MehrgenerationenhausLinde. Ein The-

ma das alle betrifft und viele Gruppen quer 

durch die Gesellschaft interessiert. Die Veran-

staltung war f¿r mich wieder einmal ein gutes 

Beispiel, dass es Themen gibt, bei denen von 

Politikverdrossenheit nichts zu sp¿ren ist und 

das Interesse bei den B¿rgerinnen und B¿rgern 

einfach groÇ ist. 

 

 

Thema Politikverdrossenheit 

mit Ute Vogt in  

Leinfelden -Echterdingen  
 

Im Februar 2011 habe ich gemeinsam mit Ute 

Vogt eine Veranstaltung mit dem Titel: ĂIhr da 

oben - wir da untenñ zum oftmals beschworenen 

Thema Politikverdrossenheit durchgef¿hrt. Viele 

Menschen f¿hlen sich von der Politik unverstan-

den und haben den Eindruck das Politik weit 

weg von ihrem Alltag geschieht. Mir ging es um 

eine offenen Diskussion, wie die Distanz zwi-

schen B¿rgern und der Politik ¿berwunden wer-

den kann. Was kºnnen Formen der direkten 

Demokratie hierzu beitragen? Ich bin nach wie 

vor der ¦berzeugung, dass aktives B¿rgerenga-

gement und Politik gemeinsam viel bewirken 

kºnnen!  

 

 

Arbeit im Wahlkreis 

 

Rechenschaftsbericht 2009-2012                 

Feedback von B¿rgern und Firmen 
 

ĂIhre offene Art und die dar-

aus entstandene  lockere 

Diskussion habe ich nicht 

erwartet und hat mich beein-

druckt.ñ 
    

nach einem Firmenbesuch  

in Unterensingen 

 

ĂUnsere Kunden waren ganz 

happy, diese bereits bei der 

Auftragserteilung  zugesag-

ten Gelder jetzt doch noch 

zu erhalten. 

Auch die anderen Auftrªge, 

die wackelig waren, sind 

jetzt eingegangen. 

So stelle ich mir einen 

Volksvertreter vor, der auch 

zu seinen Versprechen 

steht. Vielen Dank f¿r Ihr 

Engagement und weiterhin 

viel Kraft und Erfolg bei Ihrer 

Arbeit.ñ 
 

 Firma in Filderstadt 

 

ĂHerzlichen Dank, dass Sie 

sich trotz wichtigerer Aufga-

ben dieser Sache angenom-

men haben.ñ 
 

B¿rger aus  

 Neckartailfingen  

anlªsslich des Einsat-

zes f¿r die Denkmals-

weihe, Chodziez 

Das Podium in der Zehtscheuer in Echterdingen  
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Arbeit im Wahlkreis 

Weitere Veranstaltungen  
 
Neben den bewªhrten Fraktion vor Ort Veranstaltungen ist es mir wichtig auch solche Themen 
zu diskutieren, die den B¿rgerinnen und B¿rgern vor Ort unter den Nªgeln brennen. Oftmals 
ergaben sich aus zufªlligen Begegnungen eine Reihe guter Veranstaltungen. Nat¿rlich bin ich 
auch nicht abgeneigt davon auch einmal neben der klassischen politischen Veranstaltung et-
was anderes auszuprobieren. Wenn sich dies mit meinem Hobby, dem Musizieren oder etwa 
einem guten Film vereinbaren lªsst, so macht die Arbeit umso mehr SpaÇ. 

Afghanistan Veranstaltungsrei-
he im Wahlkreis mit 21 Termi-
nen  
 
Das Interesse der B¿rgerinnen und B¿rger ist 

nach wie vor groÇ. Viele wollen sich direkt bei 

mir ¿ber die Arbeit der Bundeswehr und auch 

¿ber den Alltag der Soldaten in Afghanistan 

informieren. Seit 2010 bin ich in ganz Baden-

W¿rttemberg unterwegs und freue mich ¿ber 

die groÇe Resonanz bei den Diskussionen zu 

diesem Thema. 

 

 

Diskussionsabende in den 
Ortsvereinen  
 
Die Meinung ¿ber die Leistung der amtierenden 

Bundesregierung sind nicht nur in der SPD ein-

deutig. Von allen Seiten erhªlt Schwarz-Gelb 

schlechte Noten. Auch wenn man oft gar nicht 

mehr hinsehen mºchte, galt es im Herbst 2011 

Bilanz zu ziehen. Dies hab ich gemeinsam mit 

den Ortsvereinen Bempflingen und Dettingen 

getan. 

In vielen Gesprªchen wurde in diesem Jahr 

deutlich, das ein Austausch und Informationen 

zur Euroï und Finanzkrise f¿r viele B¿rgerinnen 

und B¿rger von Interesse ist. Deshalb hatte ich 

2012 zu diesem Thema in Owen, Unterensin-

gen und Wolfschlugen Abendveranstaltungen 

zu diesem Thema. 

Islamkonferenz ï zusammen 

mit der Friedrich -Ebert -Stiftung  

Dieses Thema wurde vom CDU-Stadtverband 

N¿rtingen zu oft schon in kaum ertrªglicher wei-

se prªsentiert. Eine seriºse Veranstaltung war 

mir seit langem ein Anliegen. Ein profundes 

Podium aus Experten verdeutlichte wie viel-

schichtig dieses Thema ist. Bei allen Fehlern 

die schon zu Beginn des Integrationsprozess 

gemacht wurden, gilt es aber auch die Erfolge 

nicht aus den Augen zu verlieren. Das groÇe 

Interesse an diesem Abend zeigt, dass ein brei-

tes Publikum an einer ernsthaften Diskussion 

zum Thema Integration interessiert ist. 

 

 

SPD-Vorsitzender Sigmar Gab-

riel zu Gast in Leinfelden -

Echterdingen  
 

Es ist nat¿rlich immer schºn Gªste von der Ber-

liner B¿hne im Wahlkreis zu begr¿Çen. Im No-

vember 2011 kam der SPD-Vorsitzende Sigmar 

Gabriel gemeinsam mit Generalsekretªtin And-

rea Nahles in die Filderhalle. 

Hinweis an alle Ortsvereine. Ich freue mich 

¿ber jede Einladung zu Veranstaltungen bei 

euch. Wenn es mein Kalender zulªsst bin ich 

f¿r Anregungen und Vorschlªge jederzeit 

offen!  

 

Rechenschaftsbericht 2009-2012                 
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Arbeit im Wahlkreis 

Lieder singen in Neuffen  
 

Wer mich kennt, der weiÇ ich singe hin und wie-

der. Dieses Hobby habe ich zum Thema einer 

Sommerveranstaltung gemeinsam mit dem 

Ortsverein Neuffener Tal gemacht. Treffpunkt 

war eine schºne Wiese. Neben dem gemeinsa-

men Grillen haben wir Arbeiterlieder gesungen 

und uns ¿ber deren Entstehungsgeschichte 

ausgetauscht. Eine Wiederholung im Juli 2013 

ist bereits geplant. Dann nat¿rlich in Verbindung 

mit dem 150-jªhrigen Jubilªum der SPD. 

 

Merry  X-mas, Filmvorf¿hrung 

von Merry Chrismas  
 

Ein wirklich gelungener Film aus dem Jahr 

2005, der von der Verbr¿derung von deutschen, 

franzºsischen und schottischen Soldaten ¿ber 

die Sch¿tzengrªben hinweg zu Weihnachten 

1914, berichtet. Der Film beruht auf wahren 

Begebenheiten die unter dem Begriff 

ĂWeihnachtsfriedenñ in die Geschichte einge-

gangen sind. Ich habe den Film erstmals im 

Dezember 2011 in Kirchheim im Jugendhaus  

Linde mit einer anschlieÇenden Diskussion vor-

gef¿hrt. Nun freue ich mich an dieser Stelle an-

k¿ndigen zu kºnnen, dass ich f¿r dieses Jahr 

gleich zwei weitere Vorf¿hrungen plane.  

 

Alle, die den Film noch nicht kennen, sind herz-

lich eingeladen am Freitag, den 14.12.2012, in 

der Versºhnungskirche in N¿rtingen und am 

Dienstag, 18.12.2012, in der Alten M¿hle in 

Filderstadt.  

Zukunft ohne Zivildienst und 

Wehrpflicht ï wie soll das ge-

hen? Diskussion im Betreu-

ungswahlkreis Bºblingen 

 
Die Veranstaltung darf in zweierlei Hinsicht in 

diesem Bericht nicht fehlen. Zum einen  hatte 

sie ein spannendes und gesellschaftlich wichti-

ges Thema zum Inhalt. An den Zivildienst als 

feste Einrichtung hatten wir uns ¿ber Jahre ge-

wºhnt. Soziale Einrichtungen bauten auf die 

Unterst¿tzung einer fest zu kalkulierenden Zahl 

junger Mªnner, die zu einer festen GrºÇe in 

Pflegeeinrichtungen, Kindetagesstªtten oder 

auch Einrichtungen f¿r behinderte Menschen 

geworden waren. Mit dem Wegfall der Wehr-

pflicht, entfiel nat¿rlich auch die Alternative, ein 

verpflichtender Ersatzdienst und die Frage trat 

auf, wie die fehlenden Helfer kompensiert wer-

den kºnnen. Gibt es gen¿gend Interessierte f¿r 

den Bundesfreiwilligendienst? 

 

Auf der anderen Seite die Bundeswehr. Gelingt 

es Soldatinnen und Soldaten in ausreichender 

Zahl und guter Durchmischung f¿r einen freiwil-

ligen, zeitlich festgelegten Dienst in der Bundes-

wehr zu finden? Wie verªndert sich dadurch die 

Bundeswehr? Eine interessante Veranstaltung, 

deren Einladung ich gerne im November 2010 

nach Sindelfingen gefolgt bin. Die Veranstal-

tung ist aber auch ein gutes Beispiel daf¿r, dass 

ich als Betreuungsabgeordneter auch f¿r einen 

Teil der Gemeinden im Wahlkreis Bºblingen 

zustªndig bin, die leider nach der letzten Bun-

destagswahl  keinen e igenen SPD-

Bundestagsabgeordneten als Vertreter nach 

Berlin entsenden konnten. Ich nehme diese Auf-

gabe sehr ernst und mºchte auch f¿r die B¿rge-

rinnen und B¿rger dort Ansprechpartner sein.  
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